

LAICAT XAVÉRIEN

Éléments caractéristiques du laïcat xavérien

Rome – 2022

INTRODUCTION

Le laïcat xavérien présente une diversité surprenante et magnifique qui nous remplit le cœur d'émerveillement et de gratitude. Le charisme continue de germer et de générer de la vie.

C'est comme si on avait planté une même graine dans des terres très différentes, sur des continents différents même.

La graine se nourrit de différents sols et s'alimente avec des différents eaux, vents, soins... qui développent des arbres identiques et en même temps différents.

Certains arbres ont fleuri, d'autres sont à peine au début, d'autres sont déjà à la récolte des fruits, certains ont de gros bourgeons colorés, certains autres sont encore différents et différents encore ; ainsi le Laïcat Xavérien. Il présente et incarne dans chaque pays des caractéristiques très différentes, fruit de sa propre histoire, de la culture de cette réalité spécifique, et de nombreuses autres variables qui en font un cristal polyédrique.

Dans ce document sont rassemblées les éléments qui nous considérons les caractéristiques indispensables et fondatrices du Laïcat xavérien actuel, ce sera un instrument utile pour des chemins de croissance et de développement partagés de tous. Ces caractéristiques ne devront pas renier les spécificités territoriales et historico-culturelles de chaque communauté laïque, mais devront les valoriser et les conserver dans un grand horizon commun, fruit des expériences laïques telles qu'elles nous apparaissent aujourd'hui.

CHARISME ET XAVÉRIENNETÉ

1. De la Lettre Testament

« ... j'appelle votre attention sur l'engagement grave et solennel que nous venons, par-là, de prendre devant Dieu et son Église. Nous devons en souligner toute l'importance et nous efforcer, par conséquent, de **réaliser les finalités sublimes que notre Institut se propose d'atteindre, en travaillant avec une ardeur de plus en plus grande à la diffusion de l'Évangile parmi les nations infidèles, en apportant, de la sorte, notre modeste contribution à la réalisation du présage du Christ visant la formation d'une unique famille chrétienne qui embrassera l'humanité tout entière.** Que chacun d'entre nous soit donc intimement persuadé que la vocation à laquelle nous avons été appelés ne pourrait être plus noble et plus grande, étant, de part sa nature, celle qui nous rapproche davantage du Christ, l'initiateur de la foi, qu'il mène à son accomplissement et des Apôtres qui, ayant tout quitté, se sont donnés entièrement et sans réserve aucune à sa suite et que nous devons considérer comme nos maîtres les mieux qualifiés. Le Seigneur ne pouvait être plus bon envers nous. » (LT 1).

Tous, Religieux et Laïcs, nous reconnaissons notre « filiation » commune en Mgr. Conforti et sentons la grandeur et la beauté de cette vocation. Le « Laïcat Xavérien » dans ses multiples réalisations, manifeste la beauté concrète et l'importance de « faire une seule famille qui embrasse l'humanité », tâche que nous sentons devoir/pouvoir réaliser dans notre vécu quotidien.

2. Icônes bibliques de référence :

- Matthieu 28,19 : « allez dans le monde entier », dans la version latine « *euntes docete omnes gentes* », qui nous rappelle que c'est en chemin (*euntes* : en marchant), dans l'histoire de chacune et de chacun de nous, que nous sommes appelés à annoncer l'Évangile ;
- Actes des Apôtres 1,8 : « ... vous recevrez la force de l'Esprit Saint, qui va descendre sur vous. Alors vous deviendrez mes témoins à Jérusalem, dans toute la région de Judée et de Samarie et jusqu'aux extrémités de la terre ».

3. Nous prenons comme références du Concile Vatican II et du Pape Paul VI :

- Ad Gentes 2 : « Par nature, l'Église, durant son pèlerinage sur terre, est missionnaire et réalise son être missionnaire en assumant tous et chacun des contextes dans lesquels elle se trouve ».
- Paul VI enseigne dans *Evangelii nuntiandi* : « l'Église évangélise lorsque, par la seule puissance divine du Message qu'elle proclame, elle cherche à convertir en même temps la conscience personnelle et collective des hommes, l'activité dans laquelle ils s'engagent, la vie et le milieu concrets qui sont les leurs. » (EN 18) ; « [la Bonne Nouvelle] doit être proclamé d'abord par un témoignage. Voici un chrétien ou un groupe de chrétiens qui, au sein de la communauté humaine dans laquelle ils vivent, manifestent leur capacité de compréhension et d'accueil, leur communion de vie et de destin avec les autres, leur solidarité dans les efforts de tous pour tout ce qui est noble et bon » (EN 21).

4. Notre engagement en tant que Laïcs Missionnaires Xavériens s'inspire de l'expérience des premiers chrétiens :

« Ils furent dispersés de leur base de Jérusalem et s'en allèrent partout propager la Bonne Nouvelle qui leur avait apporté joie, libération et nouvelle vie. Très souvent, cela ne se fera pas par une prédication formelle, mais plutôt lors d'une conversation ou d'une relation informelle entre amis et connaissances, des personnes rencontrées par hasard à la maison, dans les tavernes, en marchant, sur les places de marché, ... Ils sont partis partout "en parlant" de l'évangile [*"gossiping the gospel"*]; de manière naturelle, avec enthousiasme, et avec la manière de convaincre qu'ont ceux qui ne sont pas payés pour dire ce qu'ils disent »¹.

5. Les caractéristiques de la Famille Charismatique Xavérienne que le laïc xavérien vit de manière particulière sont :

- Vie de Foi
- Esprit de famille
- Visage humain
- Finalité missionnaire

a. Vie de foi :

(Cf. LT 3, 7, 8 et 10)

➤ De la Lettre Testament

« Nous vivons d'une telle vie de foi si nous maintenons le Christ présent à notre esprit en toute circonstance et si c'est lui qui nous accompagne partout où nous allons : à la prière, à l'autel, à l'étude, dans les différentes activités de notre ministère apostolique, dans les rencontres fréquentes avec notre prochain, au moment du découragement, du chagrin et de la tentation. En toute chose donc, c'est de lui que nous prendrons inspiration de telle sorte que nos actions extérieures soient la manifestation de la vie intérieure du Christ en nous » (LT 7).

Puisque la mission est annoncer / témoigner du Christ et de sa Parole, la vie de Foi, inspire et soutient l'action de celui qui est appelé à la vocation spécifique de la mission de première annonce qui est un élément essentiel de notre être baptisé.²

➤ Les éléments caractéristiques de la Vie de Foi dans la Spiritualité Xavérienne sont les suivants :

- *Caritas Christi urget nos*
- Suivre Jésus missionnaire du Père

¹ Citation de Michael Green in Stephen B. Bevans et Roger P. Schroeder, *Teología para la misión hoy*, Pamplona: Editorial Verbo Divino 2009, p. 181.

² "Par nature, l'Église, durant son pèlerinage sur terre, est missionnaire, puisqu'elle-même tire son origine de la mission du Fils et de la mission du Saint-Esprit, selon le dessein de Dieu le Père" (AG 2).

"L'Église est missionnaire par nature. Si ce n'était pas le cas, elle ne serait plus l'Église du Christ mais une association parmi tant d'autres qui, bien vite, finirait par épuiser son but et disparaître" (Pape François, Message pour la journée mondiale des missions 2017).

- Charisme missionnaire *ad gentes* et *ad extra* [hors de son milieu culturel, même dans son propre pays]
- Spiritualité christocentrique
- Faire du monde une seule famille dans le Christ
- Première annonce de l'Évangile à l'humanité entière
- Amour du prochain, œuvres de miséricorde et de charité
- Se donner des temps de prière personnelle et communautaire.

➤ Icônes bibliques de référence : Is 1,10-17 ; Mt 25 ; Lc cc. 10 ; 15 et 16 ; Ac 2,42-47.

La « Vie de Foi » qui a pour origine, centre et fin, le Christ comprend donc l'amour du prochain et les œuvres de miséricorde comme le dit l'apôtre Jacques, « Bref, comme le corps sans le souffle de la vie est mort, ainsi la foi. Sans les œuvres, elle est morte » (Jc 2,26).

b. Esprit de famille :

(Cf. LT 6, 9 et 10)

➤ De la Lettre Testament

« Ô quel plaisir, quel bonheur – s'écrie l'auteur des Psaumes – de se trouver entre frères ! ». Qu'il plaise au Ciel que notre Société parvienne à offrir toujours d'elle-même ce spectacle réconfortant et elle parviendra assurément à l'offrir dans la mesure où la charité de Jésus-Christ, telle qu'elle est évoquée par le Grand Apôtre des Nations, sera la norme qui règle tous nos rapports mutuels et fera de tous les membres qui la composent un seul cœur et une seule âme. Que chacun, pour sa part, soit attentif à garder jalousement le lien de cette union sainte en écartant tout ce qui pourrait l'affaiblir... Tout doit être sacrifié avec générosité sur l'autel de la concorde fraternelle qui rend joyeuse la vie en commun, affermit et fait prospérer les institutions. » (LT 9).

Nous nous reconnaissons dans l'intuition de Mgr Conforti : être une famille missionnaire qui annonce que Dieu est Père en qui nous nous reconnaissons frères et sœurs.

L'esprit de famille fait en sorte que nous établissions entre nous des relations fraternelles et sincères qui nous aident à vivre l'Évangile dans la vie de tous les jours. *Caritas Christi urget nos* à vivre la dimension de la sortie attentive vers les autres, effectivement et concrètement disponibles à rencontrer l'autre pour construire la fraternité : famille missionnaire qui s'engage dans la réalisation d'une seule famille chrétienne, qui embrasse toute l'humanité.

Ceci implique des choix concrets qui varient d'une situation à l'autre. Les laïcs xavériens dans le monde collaborent entre eux et avec les autres réalités de la Famille charismatique xavérienne dans la réalisation de l'unique mission du Christ.

➤ Les éléments caractéristiques de l'Esprit de Famille dans la Spiritualité Xavérienne sont :

- Conscience de notre identité xavérienne commune : laïques, religieux
- Engagement *ad vitam*
- Esprit d'amour intense pour notre famille

- Vie de famille insérée dans la vie communautaire³
 - Amour de la pauvreté, style de vie simple
 - Partage des biens
 - Mission unique : témoigner en tous temps et en tous lieux de l'amour miséricordieux de Dieu
 - Obéissance
 - Synodalité
 - Gratuité dans le service
- Icônes bibliques possibles : Ac 15 ; Gal 1,11-2,14 et 1Cor 12.

Michel de Certeau écrit :

« Je vois ici la "règle de la foi". C'est ainsi qu'on appelait le Nouveau Testament qui est précisément, comme nous le dit un auteur médiéval, *complexio oppositorum*, "une combinaison d'opposés" : Paul résiste à Pierre et ne dit pas la même chose que lui ; mais il n'a pas non plus la même théologie que Jean et Jacques. La *non-identité* est la manière dont on élabore la *communio* »⁴.

c. Visage humain :

(Cf. LT 9 ; XV CG 27)

➤ De la Lettre Testament

« ... ayons recours à Dieu par la prière, en confirmant notre détermination et en redoublant de fidélité dans l'accomplissement de nos devoirs, en nous rappelant les paroles de l'Apôtre qui devraient écarter de nous toute incertitude : « Que chacun demeure dans l'état où l'a trouvé l'appel de Dieu [1 Cor. VII, 20] » (LT 3).

« Visage humain du Xavérien. Pour être des hommes de Dieu, soignons notre humanité la plus profonde, en développant les grâces et les dons que le Seigneur nous a donnés, en mettant tout au service de la mission, en nous rendant autant que possible des hommes complets, riches intellectuellement, affectivement mûrs et capables de relations authentiquement humaines. Que le Xavérien se montre toujours "saintement gai, désinvolte, courtois, loyal et fort, ennemi de toute duplicité et de toute perfidie et toujours prêt à se fatiguer et à affronter des difficultés, lorsque la gloire de Dieu et le bien des âmes le demandent" » (XV CG 27).

Le laïc xavérien incarne, dans son être missionnaire, le "visage humain" dans tous les domaines de la vie quotidienne, au travail, en famille, dans les activités d'animation et de volontariat. Cela lui permet de vivre le "ici et maintenant" de la mission avec simplicité et d'aider ceux qui vivent en communauté de religieux à percevoir et grandir *en humanité et attention à l'histoire*, forme belle et concrète de la charité pour nous et pour les frères dont nous parle Mgr Conforti (LT 9).

➤ Les éléments caractéristiques du Visage Humain dans la Spiritualité Xavérienne sont :

- Fraternité, Franchise, Capacité de collaboration, de dialogue, de projet ensemble
- Accueil, attention à la personne et à son histoire

³ Non à l'individualisme, oui à la correction fraternelle, joie, aide/soutien mutuel, prendre soin des plus faibles et fragiles, désir d'affronter/résoudre ensemble les difficultés.

⁴ Michel de Certeau, *Mai senza l'altro*, Ed. Qiqajon Comunità di Bose, 1993, p. 18

- Discrétion et sens de limite en toute chose
- Style de vie sobre
- Miséricorde
- Capacité de dialogue avec d'autres cultures/religions
- Être au service des autres
- Joie

➤ Icône biblique de référence : 1Cor 13.

« A l'origine et ensuite au cours de toute la vie chrétienne, il y a ce changement radical dont je trouve une expression significative dans une parole de l'Apôtre Pierre. Après le discours sur le pain de vie, tout le monde s'en va : "Il est fou", disent-ils. Ce qui signifie : il est étranger à notre raison. "Voulez-vous aussi partir ?" demande Jésus aux disciples. Libres de le faire. "Vers qui irons-nous ? - répond Pierre - Tu as les paroles de la vie" (cf. Jn. 6, 67-68). Pierre ne comprend pas plus, mais il sait déjà que partir voudrait dire laisser sa propre vie. Ce que cet homme lui a révélé de son existence même. Jésus n'est pas ce qu'il possède, mais *ce sans quoi* vivre ne serait plus vivre. Il est déjà l'essentiel, et il reste différent ; nécessaire, et insaisissable »⁵.

d) Finalité missionnaire :

(Cf. LT 10)

➤ De la Lettre Testament

« ... Et si nous tous, nous coopérons à la réalisation de ce vœu et chacun pour sa part, de la manière la meilleure possible, nous apporterons notre contribution, si modeste soit-elle, même en tant qu'ouvriers de la dernière heure, à l'édification du Corps Mystique du Christ, et nous recevrons en retour la même récompense que les ouvriers de la toute première heure » (LT 10).

En ce sens, la "mission" (annonce) aux non-chrétiens (*Ad gentes, Ad extra, Ad vitam*) et l'attention à l'autre sont, pour le laïc, une vocation quotidienne dans les différentes situations de vie (travail, école, loisirs, etc. ...). La rencontre avec des personnes de toutes sortes et les activités communes deviennent des milieux où vivre la "*Caritas Christi*" qui nous pousse et soutient notre engagement.

➤ Les éléments caractéristiques de la Finalité missionnaire dans la Spiritualité Xavérienne sont :

- Faire du monde une seule famille
- Caractère évangélisateur de la Miséricorde
- Engagement à vivre personnellement notre vocation en tant que baptisés d'annoncer le Royaume de Dieu
- Disponibilité totale pour aller au-delà des "frontières"
- Itinérance
- Créativité
- Sobriété dans l'utilisation des moyens

⁵ Michel de Certeau, *Mai senza l'altro*, Ed. Qiqajon Comunità di Bose, 1993, p. 14.

- Icônes bibliques de référence : Mc 16,15 ; Ac 4,32-35 ; 16,9.

"Baptisés et envoyés : l'Eglise du Christ en mission dans le monde. ... Nous ne pouvons pas décliner la mission comme étant seulement une proposition de foi, qui part de Dieu, qui vient à notre rencontre en son fils Jésus Christ, et qui se confie à la liberté de l'homme. Dieu ne s'impose pas, mais il propose ... Chaque baptisé dans sa petite réalité peut être missionnaire, peut être instrument de la proposition que Dieu veut faire à l'homme, à travers son témoignage personnel, à travers sa prière et aussi à travers son offrande ... La dimension missionnaire est inhérente au baptême. La mission aujourd'hui ne consiste pas seulement en ce traditionnel mouvement Nord-Sud, avec l'envoi de missionnaires dans des terres lointaines. Aujourd'hui encore, dans le présent de notre vie, dans nos pays de l'Occident, témoigner de l'Évangile dans son état de vie signifie être missionnaires". (Giampiero dal Toso, Président du POM, en 2018)

LA FORMATION DES LAÏCS XAVÉRIENS

1. Objectif de la formation

L'objectif du chemin de formation est de réussir à réaliser le charisme, reçu de Saint G. M. Conforti, dans le quotidien de la vie laïque : des hommes et des femmes au visage xavérien qui aient une présence significative dans la société et dans l'Eglise.

La méthode prédominante de la formation est le partage et la communication de la foi et de l'expérience personnelle de Dieu au sein du groupe, lumière de notre action et de notre façon de vivre.

2. Les éléments constitutifs sont :

- a) Formation chrétienne de base, soutenue par la pratique sacramentelle et par la prière personnelle, qui ne soit pas seulement une adhésion formelle à une tradition.
- b) Rencontres-retraites périodiques.
- c) Éducation à la *Lectio Divina*, à la contemplation et à la prière personnelle quotidienne ouverte au monde.
- d) Témoignages missionnaires.
- e) Lecture de revues missionnaires, particulièrement xavériennes.
- f) Documents de l'Église.
- g) Préparation au dialogue interreligieux.
- h) Connaissance de saint François-Xavier et de saint Guido Maria Conforti, même dans les lieux historiques.
- i) Connaissance de la Parole du Père, Lettre Testament, Cinq constantes, Constitutions xavériennes, Ratio Missionis Xaverianae.
- j) Parcours de formation annuel, pour certaines circonscriptions, sur un thème triennal.
- k) Temps de partage, de vie commune et de cohabitation gratuite avec les autres membres de la Famille Charismatique Xavérienne.
- l) Adhésion formelle au laïcat xavérien.

3. Les cinq constantes xavériennes

Les 5 constantes xavériennes – finalité missionnaire, spiritualité christocentrique, consécration dans le baptême, caractéristique familiale et visage humain – sont les fondements de la formation et de la vie des laïcs xavériens :

- a) L'harmonie avec le Charisme fonde le partage dans le groupe laïc, le témoignage dans les milieux de vie et de travail, génère des expériences d'annonce, de service et de solidarité en particulier avec les pauvres et les derniers.
- b) Le laïc perçoit la vie comme un appel à l'appartenance et à la communion avec la Famille Xavérienne, dans la collaboration aussi avec l'Église locale.
- c) Il vit des espaces et des temps de vie en commun avec les membres de la Famille Charismatique Xavérienne.
- d) Le laïc est disponible pour des expériences de mission en dehors de son contexte de vie.
- e) Dans un esprit de dialogue, il vit des temps spécifiques de partage, de vie commune et de cohabitation gratuite dans le contexte où il est inséré

- f) Soigne les caractéristiques du visage humain du Xavérien.
4. Étapes et éventuels parcours pour un chemin commun de formation du laïcat international xavérien :
- a) Clarté sur le chemin vocationnel qui est développé, en spécifiant les différentes étapes : accueil, formation, appartenance.
 - b) Instrument de formation, évidemment à adapter dans les différentes circonscriptions, qui contienne comme fil conducteur les cinq constantes, la Lettre Testament, la missiologie et la xavérienneté comme points incontournables à approfondir et à vivre.
 - c) Célébration avec l'apport de tous lors des fêtes de saint François-Xavier et de saint Guido Conforti.
 - d) L'organisation de la formation exige que chaque circonscription identifie une équipe apte à guider le parcours commun en l'adaptant à la réalité socio-religieuse. Si possible avec la présence d'un xavérien ou d'une xavérienne.
 - e) Préparer un parcours de formation des formateurs et responsables.
 - f) Une équipe formative internationale, qui prépare et propose des occasions de formation communes à tous les laïcs xavériens et des rencontres internationales dans la mesure du possible (également en ligne).
 - g) Expériences de cohabitation entre petits groupes internationaux pour une connaissance réciproque.
 - h) Rendre disponibles sur les plateformes en ligne les résumés des contenus de chaque groupe national.
 - i) Favoriser la création d'outils permettant l'échange et la connaissance mutuelle, y compris la participation à la page web de la Direction Générale

AUTONOMIE JURIDIQUE ET ÉCONOMIQUE DU LAÏCAT XAVÉRIEN.

Chaque réalité de la Famille Charismatique Xavérienne, religieux, religieuses et laïcs est dotée d'une autonomie juridique, organisationnelle et économique, qui lui permet d'agir dans le cadre des projets qui lui sont propres.

Dans cette optique, le laïcat xavérien est en chemin vers l'autonomie en ce qui concerne les aspects organisationnels, juridiques et économiques.

Au niveau local, les groupes de laïcs pourront assumer une personnalité juridique qui, de manière compatible avec les règles en vigueur dans chaque État, leur permette d'être pleinement autonomes tant au niveau organisationnel qu'économique.

L'organisation de chaque groupe peut également viser à garantir la possibilité de gérer des projets, des structures, de recevoir des dons ou des successions, tout en établissant des protections juridiques appropriées, notamment en ce qui concerne la gestion des bénéfices et des successions.

Le référent religieux, au niveau des groupes locaux ou de circonscription nationale, accompagne spirituellement le chemin des laïcs dans un esprit de partage fraternel du Charisme commun. Cependant, les laïcs sont autonomes en ce qui concerne leur propre organisation, la gestion économique et aussi les projets d'animation et de mission, surtout là où ils vivent et travaillent dans des milieux où les religieux/religieuses ne sont pas présents et dans les milieux qui leur sont propres de vie familiale, communautaire, sociale et professionnelle. Là où plus de membres de la Famille Charismatique vivent dans les mêmes territoires, on peut privilégier des projets et des activités communes, dans le respect des différents rôles et modalités de présence.

Ce n'est qu'en partant d'une claire identité qui les rend autonomes dans tous les aspects que les laïcs peuvent réaliser avec les religieux et les religieuses cette communion de charisme, de partage de foi, de moments de formation et de prière, qui permet d'arriver, dans la mesure du possible, à une collaboration étroite et à la coresponsabilité dans les activités d'animation missionnaire et dans les projets de mission.

Cette perspective peut partir d'un projet commun de temps et d'activités, là où les groupes de laïcs sont désormais mûrs pour collaborer à la Mission de la Famille Xavérienne.

Dans l'optique de la coresponsabilité de la mission, il est possible de prévoir aussi un partage de ressources matérielles et spirituelles, jusqu'à imaginer des communautés mixtes de laïcs, religieux et religieuses qui partagent tous les aspects de la vie. Cette communion de vie est la première forme d'annonce, surtout dans les contextes de Mission parmi les non-chrétiens.

ORGANISATION DU LAÏCAT XAVÉRIEN

Dans le cadre de la Famille charismatique xavérienne, le laïcat xavérien se structure en groupes locaux de petites et moyennes dimensions qui habituellement, mais pas exclusivement, naissent et fleurissent autour des communautés xavériennes.

1. Élément fondateur

L'Esprit de Famille est la caractéristique fondatrice et le pivot de tous les aspects organisationnels des groupes des Laïcs xavériens.

A travers cet aspect incontournable du charisme xavérien, les laïcs vivent les relations entre eux en s'aidant à vivre l'Évangile dans le travail et dans la vie de tous les jours et sont poussés par là à rencontrer "l'autre" avec qui vivre la même fraternité, avec l'ardeur indispensable de ***"faire du monde une seule famille dans le Christ"***.

En vivant des relations de charité profonde et réciproque, ils réalisent immédiatement ce rêve, ils en deviennent témoins et annonciateurs par *attraction*.

L'esprit de famille est ce que les laïcs vivent en priorité et qui distingue également le style, les modalités opérationnelles et organisationnelles des groupes qui se définissent comme de véritables communautés de vie chrétienne qui, pour vivre au mieux son chemin et pouvoir se développer, se donnent aussi des structures organisationnelles qui ne les enferment pas en elles-mêmes, mais qui les rendent au contraire plus capables de se mettre au service de la mission, de l'annonce et de l'Église tout entière avec plus de responsabilité et d'engagement. (1 Co, 12)

2. Les groupes laïcs

Chaque laïc vit au sein de sa famille, mais partage la vie du groupe sous tous ses aspects.

Le groupe local a une vie autonome, fortement enracinée dans son territoire.

Au sein de chaque groupe on détermine les responsables des différents aspects organisationnels, qui sont appelés à servir le groupe en rendant opérationnelles les décisions prises ensemble. L'aspect communautaire et plénier reste toujours central et fondamental. Dans la mesure du possible, il y a un religieux ou une religieuse (xavérien) comme référent spirituel.

Les groupes locaux expriment leur représentation pour constituer une commission régionale de coordination dans laquelle convergent tous les représentants des groupes de la Région. A la commission, la tâche de coordonner, de rendre opérationnelles les décisions des groupes locaux, de favoriser l'échange d'expériences, la collaboration entre tous et de garantir que le chemin soit partagé de tous.

3. Domaines de vie du laïcat xavérien

Si possible, les groupes locaux de chaque Région partagent aussi le même chemin de formation qui est centré prioritairement *sur la xavérienneté, sur l'esprit de famille, sur les cinq constantes, sur le caractère missionnaire, sur la spiritualité laïque.*

- a) *La formation* constante est ce qui garantit la croissance de chaque laïc et de l'ensemble du groupe, elle permet à tous de marcher ensemble et de vérifier leur adhésion au charisme et à la famille laïque aussi bien au début du parcours que dans leur quotidien (*in itinere*).
- b) En plus de la formation, les Laïcs xavériens partagent des moments de prière et des occasions de vie de famille avec les communautés xavériennes de référence, en collaborant spirituellement et concrètement à l'édification de la Famille Charismatique Xavérienne.
- c) La vie des groupes et de chaque laïc s'exprime dans un quotidien centré sur les cinq constantes, c'est pourquoi ils vivent leur travail et leur vie laïque comme instrument d'évangélisation.
- d) Ils sont aussi personnellement engagés dans des activités pastorales liées aux domaines missionnaires, caritatifs, du dialogue interreligieux et œcuménique, en particulier dans ceux dont l'on privilégie (la première) annonce et l'option préférentielle pour les pauvres. Ces activités peuvent également être réalisées en tant que groupe.
- e) Les laïcs vivent la dimension de la *Mission ad extra*, à travers des expériences de mission qui se configurent comme des projets partagés par toute la famille laïque et réalisés en collaboration avec les missionnaires xavériens, xavériennes et les diocèses de départ et d'accueil.
- f) Les groupes des différentes régions vivent une expérience de communion, de partage et de programmation à travers une assemblée annuelle.
- g) Le désir de partage ouvre la voie à la constitution d'une commission mondiale réunissant les représentants des différentes circonscriptions.

RAPPORT ENTRE LES LAÏCS XAVÉRIENS ET LES AUTRES MEMBRES DE LA FAMILLE CHARISMATIQUE XAVÉRIENNE

1. Rapport à partir du charisme xavérien

La relation entre les différentes composantes de la Famille charismatique xavérienne est une richesse qui aide chacune des composantes à vivre et à grandir dans le charisme et dans la vocation missionnaire. C'est la grâce de l'Esprit.

L'expérience missionnaire du laïcat xavérien se développe et se concrétise en relation avec les autres membres de la famille charismatique xavérienne.

Les relations entre les différentes composantes de la Famille charismatique xavérienne seront donc marquées par le respect réciproque, la fraternité, l'amitié, le soutien, la collaboration et la coresponsabilité selon notre spiritualité : "faire du monde une seule famille dans le Christ".

La relation réciproque entre les différentes composantes de la Famille Xavérienne aide chacun et chacune à grandir dans la vie spirituelle et de foi, à travers des moments de prière, des retraites et une formation dans l'ensemble.

Le soutien réciproque permet ensuite à chacun de mieux réaliser sa vocation missionnaire avec les particularités qui sont propres à son état et à son contexte de vie.

En ce qui concerne les laïcs, la présence d'un référent spirituel religieux(euse) dans les groupes aide à approfondir la connaissance du charisme et à réaliser un parcours de croissance qui conduit à vérifier et à répondre à l'appel vocationnel à être missionnaires.

2. Formes d'interaction

Concrètement, les formes de relations et d'interactions possibles dépendent des personnes présentes et actives dans les différentes réalités locales. C'est pourquoi le chemin de connaissance réciproque et de croissance dans le partage du Charisme est fondamental pour arriver non seulement à réaliser ensemble les différentes activités, mais à penser ensemble et à être coresponsables de l'incarnation du charisme xavérien dans la vie de chacun et dans la mission commune.

3. Développement progressif

Le rapport entre le laïcat et les autres membres de la Famille charismatique xavérienne (religieux, religieuses et aussi les groupes de laïcs des missionnaires de Marie là où ils sont présents) se développe de manière progressive. On peut donc envisager des étapes :

- a) *Rencontres de connaissance réciproque*, en commençant par la participation aux moments forts des différentes composantes de la famille charismatique et le partage de ce qui se passe dans la famille xavérienne (ex. Fête de Saint Guido, Saint François Xavier, Oui de la Mère, Journée des Martyrs Xavériens, etc.).
- b) Organiser des *moments de prière et des parcours de formation communs*.

- c) Participation conjointe aux *activités d'animation missionnaire*, dans les réalités pastorales de l'Eglise locale, dans les milieux caritatifs et sociaux.
- d) Partage et collaboration dans le rêve, la pensée, la projection et la réalisation *d'activités d'animation missionnaire et vocationnelle, de mission ad intra et ad extra*, en créant également des équipes mixtes qui travaillent ensemble et de manière stable dans les différents domaines de présence.
- e) Rêver, concevoir et réaliser des chemins qui permettent de concrétiser des expériences de communauté de vie et de mission mixte parce que, comme nous le rappelle la Ratio Missionis saveriana "la communauté est en elle-même et pour elle déjà un témoignage missionnaire et le sujet missionnaire le plus apte n'est pas l'individu, mais la communauté".

Aujourd'hui, l'Eglise est appelée à des choix de terrain nouveaux qui nécessitent du courage, comme nous le rappelle également le Pape François. Il est donc temps d'oser à nouveau, en nous croyant ensemble et en mettant en jeu notre "tout".

CONCLUSION

Les « *Éléments caractéristiques du laïcat xavérien* » est un texte qui rassemble les réflexions, les expériences et les chemins des différents groupes de laïcs xavériens dans le monde jusqu'à ce moment.

En remerciant l'Esprit qui a engendré tant de vie, nous confions ce rêve audacieux à tous les laïcs et laïques et à tous les membres de la Famille charismatique xavérienne pour continuer à cheminer ensemble.

Invoquons la protection de Marie, Etoile de l'évangélisation et Femme laïque, de saint François-Xavier notre patron et de saint Guido Maria Conforti notre Fondateur.

Index

Introduction

Charisme et Xavérienneté

1. De la Lettre Testament
2. Icônes bibliques
3. Références de Vatican II et du pape Paul VI
4. Notre engagement en tant que Laïcs Missionnaires Xavériens
5. Caractéristiques de la Famille Charismatique Xavérienne
 - a. Vie de foi
 - De la Lettre Testament
 - Les éléments caractéristiques
 - Icônes bibliques de référence
 - b. Esprit de famille
 - De la Lettre Testament
 - Les éléments caractéristiques
 - Icônes bibliques de référence
 - c. Visage humain
 - De la Lettre Testament
 - Les éléments caractéristiques
 - Icône biblique
 - d. Finalité missionnaire
 - De la Lettre Testament
 - Les éléments caractéristiques
 - Icônes bibliques de référence

La formation des laïcs xavériens

1. Objectif de la formation
2. Éléments constitutifs
3. Les cinq constantes
4. Étapes et itinéraires éventuels

Autonomie juridique et économique du laïcat xavérien

Organisation du laïcat xavérien

1. Élément fondateur
2. Les groupes laïcs
3. Domaines de vie du laïcat xavérien
 - a. La formation
 - b. Moments de prière et occasions de vie de famille
 - c. Cinq constantes
 - d. Activités pastorales
 - e. Mission Ad extra
 - f. Assemblée annuelle
 - g. Commission mondiale

Rapport entre les laïcs xavériens et les autres membres de la Famille Charismatique Xavérienne

1. Rapport à partir du charisme
2. Formes d'interaction
3. Développement progressif
 - a. Rencontres de connaissance mutuelle
 - b. Moments de prière et parcours de formation communs
 - c. Activités d'animation missionnaire
 - d. Activités d'animation missionnaire et vocationnelle, de mission ad intra et ad extra
 - e. Expériences de communauté de vie et mission mixte

Conclusion